

# المشهد الحقوقى لفلسطين

رصد لأهم الإصدارات والنشاطات المتعلقة بفلسطين على مدار الأسبوع محلياً ودولياً

| Page1

## العدد (145) || 9 - 15 أكتوبر/ تشرين الثاني 2022 يصدر كل أحد عن منظمة "القانون من أجل فلسطين"

يستعرض هذا التقرير الأسبوعي تفاعلات المشهد الحقوقي الخاص بالقضية الفلسطينية، وكل ما له صلة بالقانون الدولي وفلسطين. يتضمن التقرير سرداً لأهم الإصدارات والنشاطات والمؤتمرات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، سواء على الصعيد المحلي أو الإقليمي أو الدولي، الرسمي أو الأكاديمي أو العام، بما في ذلك القرارات والمراسيم والأوامر القضائية التي تمس القضية الفلسطينية، والأبحاث والدراسات الأكاديمية، والفعاليات والإصدارات الحقوقية. ويهدف التقرير إلى أن يكون مرجعاً لرصد وتوثيق وأرشفة آخر المستجدات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، وتقديمها للأفراد والباحثين ومراكز الدراسات والمؤسسات الرسمية والأكاديمية والحقوقية المعنية.

#### مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية فلسطينية

- وزارة الخارجية الفلسطينية تحذر من مغبة التعامل مع الشهداء الأطفال كأرقام وأعداد في الإحصائيات، وتطالب المؤسسات الحقوقية المختلفة بالعمل على توثيق تفاصيل جريمة قتل وإعدام كل طفل على حدة وشرح ملابساتها وأبعادها ونشرها على أوسع نطاق. (9 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا
- وزارة الخارجية الفلسطينية: إن التصعيد الحاصل في الأوضاع هو سياسة رسمية تهدف لتنفيذ أكبر عدد ممكن من مشاريع إسرائيل الاستعمارية التوسعية وقضم المزيد من الأرض الفلسطينية وتخصيصها لصالح الاستيطان. (10 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا
- رئيس الوزراء الفلسطيني: يجب على المجتمع الدولي تجريم اعتداءات الاحتلال، ومساءلة إسرائيل على جرائمها،
  ووضع عصابات المستوطنين على قوائم الإرهاب. (10 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا
- وزارة الخارجية الفلسطينية تدين جريمة إعدام الطفل محمود محمد خليل سمودي (12 عاما) من جنين، وتدعو المحكمة الجنائية الدولية للبدء الفوري تحقيقاتها في جرائم الاحتلال ومستوطنيه. (11 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا
- وزارة الخارجية الفلسطينية تحذر من مخاطر تكريس الصلوات التلمودية في الأقصى كمحطة على طريق تهويده بالكامل. (11 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا
- وزيرة الصحة الفلسطينية د. مي الكيلة تستنكر الاعتداء على الطبيب عاصف القدومي من قبل المستوطنين أثناء توجهه للعمل في مستشفى جنين الحكومي، وتدعو المجتمع الدولي والمؤسسات الحقوقية للتدخل لوقف انتهاكات الاحتلال. (12 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا









| Page2



- وزارة الخارجية الفلسطينية تدين جريمة إعدام الشاب أسامة محمود عدوي (18 عاما)، برصاص قوات الاحتلال الإسرائيلي عند مدخل مخيم العروب شمال الخليل، وتقول إنها تتابع تتابع جرائم الإعدامات الميدانية مع المحاكم والمنظمات الدولية لوضع حد لإفلات إسرائيل من العقاب. (13 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، <u>هنا</u>
- وزارة الخارجية الفلسطينية تدين فرض إسرائيل للعقوبات الجماعية على المدن والبلدات والقرى والمخيمات الفلسطينية، من خلال فرض حصار مشدد وإغلاق مداخل ومخارج العديد من المناطق كما هو حاصل في نابلس ومخيم شعفاط وغيرها، والتي تهدف الى إلغاء الوجود الفلسطيني في القدس وعموم المناطق المصنفة (ج)، وتقويض أية فرصة لوجود الدولة الفلسطينية واستبدالها بنظام فصل عنصري بغيض. (13 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا
- المندوب الدائم لفلسطين لدى الأمم المتحدة يبعث رسائل متطابقة لمسؤولين أمميين بشأن تعرض أطفال **فلسطين للقتل والاعتقال على يد الاحتلال الإسرائيلي.** (14 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، <u>هنا</u>

### مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية إسرائيلية

- في خطوة نادرة الحدوث: وزارة الدفاع الإسرائيلية تقرر دفع تعويضات لعائلة عمر أسعد، وهو فلسطيني-أمريكي أصيب بنوبة قلبية بعد تقييده وتكميمه وتركه في موقع بناء في منتصف الشتاء من قبل جنود إسرائيليين ما أدى **إلى وفاته.** (11 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، <u>هنا</u>
- الحكومة الإسرائيلية توافق على الصفقة البحرية اللبنانية التي وصفها رئيس الوزراء الإسرائيلي بالتاريخية، وسوف تنظم هذه الاتفاقية المجالين الأمنى والاقتصادي بين الحكومتين. كما <u>صرح رئيس الوزراء الإسرائيلي</u> بأن هذه الاتفاقية البحرية مع لبنان تحافظ على أمن المستوطنات الشمالية، وحرية عمل الجيش الإسرائيلي وسيطرته **البحرية في المنطقة القريبة من الساحل.** (12 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، <u>هنا</u>

## مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات عربية، أوروبية، ودولية

- وزارة الخارجية البوليفية تنضم إلى النداء الدولي وترفع صوتها تضامناً مع الأسرى الفلسطينيين المعتقلين في السجون الإسرائيلية، وتدعو المجتمع الدولي ومجالس ووكالات الأمم المتحدة والمنظمات الدولية المختصة إلى تحمل مسؤولياتها تجاه حرية السجناء والمرضى وكبار السن والأطفال. (10 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، <u>هنا</u>
- وزارة الخارجية الأردنية تدين اقتحامات المتطرفين للمسجد الأقصى بحماية من شرطة الاحتلال الإسرائيلي. (11 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا







منظمة التعاون الإسلامي تدين بشدة تمزيق وحرق المستوطنين نسخا من المصحف الشريف قرب المسجد الإبراهيمي في الخليل، معتبرة أن هذه الجريمة تشكل استفزازاً لمشاعر المسلمين وانتهاكاً لمبادئ حقوق الإنسان. (11 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا

| Page3

- وزارة الخارجية الكويتية تدين وتستنكر الانتهاكات الجسيمة المتمثلة باقتحام المسجد الأقصى والقيام بممارسات استفزازية تنتهك حرمته، بحماية قوات الاحتلال الإسرائيلي. (11 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، <u>هنا</u>
- وزارة الخارجية القطرية تدين اقتحام المستوطنين للمسجد الأقصى وتعتبره "انتهاكا صارخا للقانون الدولي، و استفزازا لمشاعر المسلمين حول العالم"، وتحذر من رغبة الاحتلال في توجيه الصراع إلى حرب دينية، مشددة على ضرورة تحمل المجتمع الدولي لمسؤولياته تجاه القدس. (12 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، <u>هنا</u>
- منظمة التعاون الإسلامي تدين اقتحام المستوطنين المتطرفين المسجد الأقصى بحماية من الشرطة الإسرائيلية، وتدين إغلاق الحرم الإبراهيمي في مدينة الخليل. (13 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا
- الأمين العام المساعد لجامعة الدول العربية خلال استقباله مساعدة وزير الخارجية الأمريكي لشؤون الشرق الأدنى، يؤكد على الموقف العربي الثابت إزاء القضية الفلسطينية مشددا على أهمية الدور الذي يمكن للإدارة الأمريكية القيام به في <mark>سبيل الضغط من أجل الدفع بجهود تحقيق السلام الشامل والتسوية المنشودة. (1</mark>3 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا
- أقرت منظمة الأمم المتحدة للتربية والعلم والثقافة "اليونسكو" في الدورة 215 والتي عقدت في باريس، قرارين خاصين بدولة فلسطين، بالإجماع. ويتناول القراران مسألة القدس، وإعادة إعمار غزة، والحرم الإبراهيمي في الخليل. (13 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا وهنا
- المقررة الخاصة للأمم المتحدة في الأرض الفلسطينية المحتلة فرانشيسكا ألبانيز تنتقد تصريحات عضو الكنيست ايتمار بن غفير في حي الشيخ جراح بالقدس، وتعتبر أن "التحريض على ارتكاب جريمة، لا سيما لأسباب عنصرية، هو **انتهاك واضح لالتزامات إسرائيل الدولية"، وتدعو القادة الإسرائيليين إلى إدانته**. (14 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، <u>هنا</u>
- الاتحاد الأوروبي يقر بأن إسرائيل تلطخ سمعة نشطاء حقوق الإنسان الفلسطينيين في سياق تأكيده على إلغاء حظر التمويل الذي كان فرضه على منظمتين فلسطينيتين غير حكوميتين. (15 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا

## إصدارات المؤسسات الحقوقية غير الحكومية:

موقع مراقب الشرق الأوسط MEMO ينشر عرضاً لكتاب "منظمة الحق: تاريخ عالمي لأول منظمة فلسطينية لحقوق **الإنسان"، المدرَج ضمن القائمة القصيرة المرشحة لجوائز الكتاب الفلسطيني لعام 2022**. (9 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا





292 شبكة ومنظمة حقوقية تصدر <u>بياناً مشتركاً</u> تطالب بالإفراج عن الأسرى الفلسطينيين في سجون الاحتلال، وتدعو الدول الأطراف في اتفاقيات جنيف إلزام دولة الاحتلال على احترام التزاماتها وفق اتفاقيات جنيف الثالثة والرابعة لحماية الأسرى والمدنيين. (10 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، عنا

| Page4

- موقع electronic Intifada ينشر مقالاً توثيقياً حول فشل قضايا تم رفعها أمام القضاء البريطاني لشلّ حركة **التضامن مع فلسطين.** (10 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، <u>هنا</u>
- مؤسسة الحق ترحب بإصدار تقرير جديد لمعهد الدراسات الفلسطينية بعنوان: "اضطهاد المجتمع المدنى الفلسطيني: العنف المعرفي والإسكات وإطار الفصل العنصري"، حيث يفحص التقرير التهديد الذي يواجهه المجتمع المدنى الفلسطيني بعد تحرك إسرائيل لقمع منظمات المجتمع المدنى من خلال استخدام المضايقات والاعتقال التعسفي. (11 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، <u>هنا</u>
- مركز بديل يقدم تقريراً للاستعراض الدوري الشامل حول السياسات والممارسات الاستعمارية-الفصل العنصري **الإسرائيلية التي تحرم الفلسطينيين من حق تقرير المصير.** (11 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، <u>هنا</u>
- المركز الفلسطيني لحقوق الإنسان يدين إجراءات العقاب الجماعي وعمليات القمع التي تنفذها ضد المواطنين الفلسطينيين في مخيم شعفاط وبلدة عناتا في القدس الشرقية، ويستنكر عمليات الإعدام والقتل بدم بارد لطفل **فلسطيني برصاص قوات الاحتلال في الخليل.** (13 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، <u>هنا</u>
- نقابة الصحفيين الفلسطينيين تستنكر مواصلة الاستهداف الاحتلالي الممنهج للصحفيين، وتعتبر أن مواصلة استهداف الصحفيين يأتي وفق قرار رسمي من قيادة الاحتلال. (13 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي،
- اتحاد المحامين العرب يدين اعتقال الاحتلال الإسرائيلي ل11 فلسطينياً من قوات الاحتلال بمناطق متفرقة من الضفة الغربية. (13 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا
- أعضاء من شبكة المجتمع الفلسطيني (USPCN) في الولايات المتحدة، يسلمون عضوة الكونغرس الأميركية جان شاكوسكى خطاباً يطالبها بالتوقيع على مشروع قانون حقوق الأطفال والأسر الفلسطينية الذين يعيشون تحت الاحتلال العسكري الإسرائيلي. (14 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، <u>هنا</u>
- المركز القانوني لحقوق الأقليات العربية في إسرائيل "عدالة" يطالب إسرائيل برفع الحصار عن المناطق السكنية **الفلسطينية في القدس الشرقية.** (14 أكتوبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، <u>هنا</u>